

## Un libro hecho a mano sobre orquídeas chilenas

- Cada una de las 12 mil láminas que suma la edición ha sido individualmente coloreada.
- En Chile hay unas cien orquídeas diferentes, pero son pocos los que las conocen

Por Guillermo Yunge T.

Si en una publicación nacional existiera la sección "Mi Chileno Inolvidable", dedicada a los que han descubierto originalmente formas de acercarse a las raíces de la esencia nacional, uno de ellos sería, sin duda alguna, el periodista, abogado, explorador, fotógrafo —y ahora editor— Ismael Espinosa, que mañana martes mostrará al público su último libro "Orquídeas de Chile", por muchas razones una obra singular.

Se trata de una edición de gran tamaño (40 por 50 centímetros) y la primera que se hace dedicada a las delicadas y poco conocidas orquídeas silvestres de nuestro país.

Es una edición artesanal, que sigue las mismas técnicas utilizadas para los "álbumes científicos de mediados del siglo pasado y en que cada una de las láminas, 12 en total, son coloreadas a mano, una por una. No es, pues, una reproducción de antiguas láminas de libros históricos, como recientemente se hizo, por ejemplo, en el caso del Álbum de Gay.

### TODO A LA MEDIDA

El editor Espinosa hizo cuestión de principios en que todos los materiales que contiene la carpeta fueran especiales. Hasta la tipografía! En efecto, ésta se dibujó especialmente para el libro y, en el caso de las letras capitulares, se dibujaron entrelazadas con las siluetas de las flores que ilustran las láminas.

La carpeta que contiene los 12 trabajos coloreados artesanalmente también se fabricó a mano, es de cuero badana, y lleva en cuño seco el mismo dibujo, delicadamente barroco, de la portadilla.



El editor artesanal Ismael Espinosa exhibe, con poco disimulado orgullo, el resultado de un año de trabajo: las láminas, coloreadas a mano, una por una, de su nueva carpeta "Orquídeas de Chile".

### "CHILE... A MANO"

LA NACION visitó el taller donde, con paciente rigor, se coloreaban las láminas las que van en papel Gilerest' (700 ejemplares) y en papel Ingres (300 ejemplares) y que suman en total 12 mil. De este mismo taller, en Pedro de Valdivia Norte, Av. El Cerro 0424, ya salió el año pasado la carpeta "Rúgendas en Chile".

Aunque no había seguridad en el precio que, finalmente, tendría esta rareza bibliográfica —"hay que sacar cuentas, todavía"— se nos adelantó que sería alrededor de 7 mil pesos.

### ORQUÍDEAS CHILEÑAS

Poco conocidas, pues generalmente se asocia esta flor con el clima tropical, son más de cien y se extienden desde Atacama hasta el Cabo de Hornos. En Chile son relativamente raras pues crecen solitarias y no agrupadas. Ismael Espinosa, impulsado por el botánico Gilberto Monsalve, amigo suyo desde la adolescencia, lleva unos veinte años en la búsqueda de estos ejemplares, cuyas flores son igualmente más hermosas que las orquídeas tropicales, aunque más pequeñas, variando entre uno a seis centímetros. Ahora, en su carpeta, mostrará a Chile las "Orquídeas de Chile".

## Un libro hecho a mano sobre orquídeas chilenas [artículo]

Guillermo Yunge T.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Yunge, Guillermo

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1981

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un libro hecho a mano sobre orquídeas chilenas [artículo] Guillermo Yunge T. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)